

EL GRITO DEL PUEBLO

EDITOR Y REDACTOR PROPIETARIO,
ARTURO GUEVARA S.

BISEMANARIO POLITICO

SUSCRICIÓN, SERIE DE 12 Nos. C. 0-75

ADMINISTRADOR,
ARTURO GUEVARA S.

AÑO 1

Puntarenas, marzo 28 de 1909

Nº 29

Elders & Fyffes limited



LINEA DIRECTA DE VAPORES

entre puerto Limón... [Costa Rica]
y Manchester y Bristol... [Inglaterra]

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Puerto Limón a Manchester ó Bristol en 17 días. Salen de Limón cada semana.

Pasaje de 1º a Manchester y Bristol ida... £ 20
" " " " " y vuelta... 38

A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja del 10 por ciento.

Para informes dirijase á las oficinas de la United Fruit Co. en San José ó Limón. El Administrador,

E. J. HITCHCOCK

Gabinete electrico dental



CIRUJANO — DEL DR. MIGUEL H. FULTON — DENTISTA

Hace todas las operaciones de la boca por medio de la electricidad; por demás está decir que este procedimiento no ofrece peligro alguno al paciente y que la instalación está sujeta á los sistemas más modernos empleados en los Estados Unidos. Especialidad en puentes, coronas y porcelana.

HORAS DE OFICINA:

de 7 a 11 a. m. y de 12 y media a 5 p. m.

En los altos de la casa de la señora doña Francisca de Ríos, calle de Piedra.

Libreria alajuelense

Agencias DE CARLOS CALVO FERNANDEZ Comisiones

Centro general de suscripciones. — Papelería. — Cigarrería.

Unico establecimiento en su género en la provincia de Alajuela, Costa Rica.

Agencia de la afamada IMPRENTA ALSINA } } Sucursal de la Sociedad }
LIBRERIA FONT & Cº }

Apartado 28.—Dirección telegráfica: Librería.

Precios los mismos de la capital.

Ordenes por correo se atienden inmediatamente

Fabrica de jabones

Teodoro Roiz

JABON NEGRO, BARCINO, AMARILLO Y

BLANCO DE MARCELLA

Se vende en todas partes

BARBERIA ASEPTICA

Martin Calderón
Puntarenas, Costa Rica

La única en esta ciudad que reúne las condiciones higiénicas necesarias para infundir entera confianza á su numerosa clientela. Además del aseo y precios sin competencia, la amabilidad de su propietario y de sus oficiales, como también el trabajo á la última moda, hacen de esta barbería el único centro en su género preferido por la gente de gusto. Acudid y os convenceréis.

SOMBRERERIA UNIVERSAL

ROBERTO MARGO
San José — Costa Rica

Recientemente establecida en la casa de don Telésforo Alfaro, Avenida Central, ocupada por el Dr. Frías, frente á la Sastrea de Expósito. Ofrece al público un variado surtido de hormas último modelo. Trabajo esmerado, prontitud y baratura. Precios en provincias igual á los de San José.

Se sirven órdenes por correo.

CAMPO PAGADO

HABLA EL SEÑOR
AGENTE DE POLICIA
PARA TERMINAR

Puntarenas, 26 de marzo de 1909.

Sr. Redactor de El Grito del Pueblo
Presente.

Muy estimado señor.

En el último número de su periódico de 25 del presente, en el artículo "El Agente de Policía y la política" se dice que el reo Jerónimo Picado fué puesto en libertad antes de cumplir la condena; para que el público sepa que eso no es así, le acompaño la certificación que sobre el particular extiende el Comandante y Alcaide de la Cárcel, la que si Ud. cree conveniente puede publicar. Picado, no solo sufrió los siete días de arresto que le impuse por embriaguez, sino que también descontó el correspondiente carcelaje.

Creo que si se duda de si fué ó no espontánea la aclaración de Jerónimo Picado, entonces que hablen los señores Benjamín Escalante y Gerardo McAdan, quienes la firmaron como testigos, habiéndola escrito el primero, reconocido como jimenista.

Los demás puntos del referido artículo, no los contesto, dejo que el público con lo ya dicho, juzgue. No termino sin manifestarle, que no ha estado en mi ánimo envolver á Ud. en el cargo de falseador de la verdad, trato de eso modo á los que lo informaron mal, porque sin estar convencidos procedieron con ligereza.

Soy de Ud. attº y s. s.
Alberto Delgado M.

FARSAS VALVERDISTAS
ATENCIÓN SEÑORA AUTORIDAD.

Paquera, marzo de 1909.

Una noche de tantas el agente de Policía de este lugar Francisco T. Peña en compañía de otra persona fué sorprendido por Rafael Escalante poniendo vivas á Valverde en las casas de vecinos de aquí reconocidas como jimenistas incondicionales.

Peña al ser sorprendido arrancó varios rótulos de los que ya había puesto; pero á la mañana siguiente permanecieron colocados en los mismos lugares.

El proceder de esta autoridad es criticable, tanto porque no debe meterse en política, como porque no es esa la manera de hacer creer que en Paquera puede Valverde tener tantos adeptos como los que realmente posee el Lic. don Ricardo Jiménez, ciudadano reconocido como verdadero defensor de los intereses patrios.

Ponemos en conocimiento del público el hecho y esperamos que el Gobernador de Puntarenas se interese por castigar á esa autoridad que no atendió lo ordenado por el supremo Gobierno.

Si mal no recuerdo Francisco P.

ña era simpatizador de Jiménez, pero cambió de parecer después de que Lizano visitó estos lugares.

Corresponsal.

OÍGA EL SR. GOBERNADOR
MENTIRAS DE SUS
PROPAGANDISTAS.

En días pasados el partido Valverdistas envió á dos jóvenes de Puntarenas en propaganda, á los pueblos lejanos de la Comarca, donde según informes ciertos, manifestaron públicamente que el candidato Dr. Valverde tenía de su parte los favores del Gobierno y que en consecuencia, su triunfo era inevitable.

Como es de todo punto falso que don Pánfilo sea candidato oficial, y por consiguiente lo dicho por sus partidarios está reñido con la verdad y ofende la honradez del señor Presidente de la República, llamamos la atención á la primera autoridad local, sobre la falsa especie, á fin de que no tolere que sus copartidarios, la tomen como arma de buena lid.

Las autoridades pueden y deben impedir eso aunque sus simpatías y buen deseo por esa candidatura estén de por medio.

FEDERICO G. CALVO

La prensa del país acaba de dar su despedida al buen amigo Federico G. Calvo.

La noticia me sorprendió; no sabía que Calvo abrigara el deseo de abandonar las playas costarricenses, donde tanto se le quiso; le vi aquí en Puntarenas, siempre festivo, alegre y filósofo, juntos pasamos buenos ratos y entre todos sus proyectos no le oí decir que abrigaba el de marchar á otras tierras en busca siempre del ideal que sostiene su alma, dirigir á la juventud que se levanta. Yo siento también la marcha de don Federico; era un buen amigo; la juventud tenía en él un valiente, la enseñanza un apóstol decidido, la prensa un campeón de pluma de oro.

Como el más insignificante de sus amigos le doy mi adiós, quizás el último, agito desde esta playa, mi pañuelo, y acompaño con mi recuerdo en su peregrinación por otras tierras.

UN AMIGO.

SÚPLICA

Para regularizar la marcha de esta empresa, suplicamos á nuestros Agentes que á la fecha no nos han enviado fondos, lo hagan en lo que falta del mes de marzo.

(CERVEZA RICHMOND)
La mejor por ser hecha de malta y lúpulo únicamente, y por ser en el país la única esterilizada después de embotellada. No causa dolor de estómago ni diarrea. No se altera en climas calientes.

No hay candidato oficial

Qué dicen los Valverdistas?

Con motivo de los rumores que se han hecho circular en estos últimos días varios de los más importantes miembros del partido valverdista acerca de que la candidatura del Dr. Valverde cuenta con las simpatías de los oficiales, los infrascritos nos acercamos hoy al señor Presidente de la República para confirmar nuestra confianza en la absoluta imparcialidad del Jefe de la Nación y nuestro juicio sobre la falsedad de esas esperanzas regadas por algunos de los señores valverdistas.

No fuimos defraudados en nuestras esperanzas. Estamos autorizados por el señor Presidente de la República para manifestar que su Gobierno no apoyará ni auxiliará en modo alguno a ninguna de las candidaturas que figuran en la actual contienda política;

que no hay ni habrá candidatura oficial; que la influencia del ejecutivo no se hará sentir ni en favor ni en contra de ningún partido; que la mayoría gloria de su gobierno será la de transmitir constitucionalmente el poder, haciendo una elección absolutamente libre y, por fin, que todos estos decididos propósitos serán estampados en el mensaje presidencial que presentará al Congreso en las próximas sesiones ordinarias.

Tales son las manifestaciones hechas por el señor Presidente de la República sobre el presente importantísimo asunto electoral: ellas son prueba valiosa de la absoluta imparcialidad del Jefe de la Nación. — San José, marzo 25 de 1909.

Carlos Durán.—Alberto González S.

olviden su santa misión para convertirse en agentes de una causa tan aborrecible, y á pedir eso tiende lo que decimos.

Esperamos que el Obispo tome buena nota de lo delatado para que ponga remedio al mal.

LAS PLANCHAS MUNICIPALES Un consejero oficioso.

Con el advenimiento de nuevos elementos jóvenes al seno del municipio, creí, sinceramente por cierto, que marcharían las cosas sin lugar á crítica, ya que según el alto concepto que tengo de la juventud, de ella no puede esperarse nada en contrario á la ley y al buen sentido común. Pero mi creencia resultó errada el ayuntamiento de ayer y el de hoy se diferencia, tan solo, por el cambio de personal; en el proceder es el mismo, sin ningún Jerónimo de duda.

El trimestre de nuevo municipio, hablando en sentido general, es la mejor prueba de lo dicho. Y, particularmente sus dos últimas sesiones en la parte conducente á nombramiento de Juntas de Educación: lo cual demuestra que como ayer, hoy no hay en el municipio cabeza que piense, que dirija, y, que por consiguiente, proceda alocadamente, siguiendo quizás el consejo errado de cualquier lego interesado en que las cosas públicas se coloquen de modo que puedan caber por el molde de sus deseos.

Quien dude todo lo anterior que examine cómo procedió el municipio al nombrar las nuevas Juntas, y que vea, los motivos que opone la mayoría de los regidores, Guido y Ataya, para no entrar á reconsiderar el acuerdo ese, conforme lo ordenó el Ministro de Instrucción Pública:

Las razones adoptadas por ellos son de ningún peso; y según se dijo en el seno del ayuntamiento, oficiosamente suministradas por el inspector de escuelas, una de las personas más interesadas en que la Junta de Educación se cambiase totalmente.

Entre todas, la de mayor peso, es aquella que se relaciona con la edad de

ECOS Y NOTAS.

En el tren del viernes por la tarde siguió en viaje á la vieja metrópoli la distinguida señora doña Anita de Cespedes, su simpática hija Emilia y señorita Chita McAdam. A todas deseamos muy feliz viaje y grata permanencia en la ciudad de las efumias.

Como lo anunciamos, en la madrugada del viernes salió para Europa por

uno de los miembros respetables de la junta despojada; las demás no tienen fundamento sólido, no excusan á la municipalidad de haber procedido en contra la ley mencionada, y mucho menos, de haberse negado á la reconsideración del acuerdo.

Demuestran, sí, esas razones, el vehementemente deseado sostener por el puntito de honor personal, á la nueva junta, el error en que incurrieron; y el criterio ageno no menos errado, que adoptaron para sostener un punto en desacuerdo con la ley de Educación Común.

Así como critico el voto motivado de la mayoría, en contra la revisión, aplaudo el correcto proceder del regidor Esquivel, apoyando la revisión por ser legal y porque como él dice, es más honroso, reconocer un error y remediarlo, que seguir en él á sabiendas de que se hace mal.

PISCIS.

NOTAS JOSEFINAS.

Pelotaris. — Sentida muerte. — Llegada y recepción á Ministros. — Turistas

San José 27

Llegó anoche Ministro don Luis Anderson. — En la madrugada de hoy murió don Francisco Lloret Bellido causando hondo sentimiento en nuestra sociedad; enterrósele esta tarde. — Mañana habra partidos pelota en el Frontón. — Exposición del Presidente de la República asegurando neutralidad gobierno en lucha eleccionaria muy celebrada por republicanos. — 40 turistas americanos llegaron anoche; vendrán 300 más. — Panameños preparan recepción ministro de Panamá en Centro América don Belisario Porras. Corresponsal.

La vía Brazo Seco, S. José y puerto Limón, el joven porteño Carlos Barahona y el amigo Dr. don Amancio Sáenz. Al joven Barahona acompaña hasta San José su señora esposa doña María Luisa Guevara. Esperamos que el cambio de clima y aires restablezcan al amigo Barahona de sus dolencias.

— Se nos informa de que el puente de madera en el río Barranca, sobre el cual se construye el puente de hierro, amenaza hundirse de un momento á otro. Nuestro informante, nos dice que el tal puente no soportará la primera creciente del río.

Sería bueno que el Gobierno procurara indagar qué hay de cierto en lo que se dice.

LA SUERTE ESTÁ ECHADA

La lluvia de improperios que sobre los miembros de la Unión Guanacasteca ha caído con motivo de su acuerdo tomado por mayoría en Filadelfia, ya la esperábamos de los partidos cualigados.

No nos extraña, pues, que la prensa civilista—valverdista, registre enormes artículos resplandecientes de odio é inspirados por la decepción sufrida: no nos extraña que nos colmen de insultos y que agoten el vocabulario de ramera mal pagada.

Eso tiene que suceder, las condiciones morales de los bandos contrarios; el elemento insano que componen las filas de esas agrupaciones todo odio para el que no comulgó con sus principios enfermos y pútridos, no puede dar más; al olmo no se le deben pedir peras.

Por nuestra parte; la suerte está echada: nuestra fé de engrandecimiento y adelanto material y moral bajo la sombra bien hechora de un gobierno como el que hará el esclarecido hijo de Costa Rica Lic. Ricardo Jiménez, no conseguirán desalentarla con nada, y mucho menos, con artículos de periódicos, escritos por plumas asalariadas y concebidos por cerebros en los que el genio de la maldad estampó su sello para baldón de la criatura humana.

Convencidos estamos de que para nuestra amada provincia ninguno de los aspirantes al honroso cargo de Presidente de la República, conviene más que el Lic. Jiménez: éste encarna los principios republicanos; simboliza el respeto á la integridad nacional, y es garantía poderosa para el adelanto y progreso de los pueblos incipientes, que cual el nuestro, anhela arduosamente salir del marasmo en que la han sumido otros gobiernos, para marchar arosos por el sendero que conduce al engrandecimiento.

Valverde, ni Iglesias, llenaban nuestras aspiraciones: aquél, por su ineptitud rayaba en crasa ignorancia como hombre de estado; el otro, por sus tendencias á implantar en Costa Rica el régimen de despotismo que caracterizó su gobierno en 8 años, régimen ese, bajo el cual los pueblos retroceden hasta llegar á la degradación moral.

La Guanacasteca, pesó, midió y comparó á los candidatos; y proclamó á Jiménez haciendo honor al mérito y convencida de que al amparo de su gobierno, el carro del progreso recorrerá triunfal de uno á otro extremo, la rica y vasta región del Guanacaste, sin encontrar obstáculos á su paso.

Pueden, pues, los partidos cualigados, seguir en la ruín tarea de insulto para el Guanacaste, pueden agotar el vocabulario de desarrapada damisela, q. con ello no consiguen nada más, que desprestigiarse día á día.

Un Guanacasteco.

Liberia, marzo 1909.

NOTAS CORTAS DE LIBERIA.

24 de marzo 1909.

El personal de las escuelas de esta ciudad ha quedado organizado así:

Escuela de niñas: Señoritas Delia y Emilia Urbina y Sabina Zelaya para los grados primero A B y C, Tomasa Zamora II grado, Cayetana Villegas III grado, Lola Villar IV grado, Zoraida Paniagua V grado; Directora Adelaida Arata.

Escuela de varones: Don Otoniel Vega Iº A; don Aristides Baltodano Iº B, don Gonzalo Villar II, don Eduardo Arata III, don José Angulo IV, don Aristides Baltodano V. Director don Manuel Muñoz.

—El piso del Kiosco de esta ciudad pide á grandes voces que lo cambien. El municipio debiera interesarse en cambiarlo pues está en dastante mal estado.

Con gusto hemos visto que se están haciendo reparaciones á muchas calles que están en mal estado.

La higiene en esta ciudad deja mucho que desear.

Suplicamos á quien corresponde se interese por que los vecinos asean sus propiedades.

Corresponsal.

UN CURA PROPAGANDISTA OÍGA EL SEÑOR OBISPO.

De Cañas, Guanacaste, en carta particularnos dicen lo siguiente: "el cura de esta localidad abandona su misión de pastor de almas para dedicarse á hacer propaganda á favor del civilismo. En uno de esas correrías, en las Juntas aseguró á un vecino de ese lugar que Rafael Iglesias sería Presidente de la República por bien ó por las fuerzas. Las palabras del cura las escucharon varias personas que no se dejaron desmentir."

"Es bueno que quien puede y debe hacerlo ponga coto á las correrías políticas del cura"

Efectivamente, nosotros pensamos con el amigo autor de la carta, cuyo párrafo queda inserto; hay necesidad de impedir que los apóstoles de la religión

CÓN MUCHO PLACER

llamamos su atención hacia las siguientes ventajas que ofrecemos á nuestros clientes: —PAGAMOS INTERESES —en cuenta corriente al 6 o/o anual. En depósito fijo: á 5 días 7 o/o; á 1 mes. 8 o/o; á 3 meses 9 o/o; á 6 meses 10 o/o. Recibimos TODO CHEQUE y los del Gobierno CON Ó SIN EL PÁGUESE. Pagamos los mejores tipos por LETRAS DE CAMBIO y moneda extranjera. En nuestro DEPARTAMENTO DE AHORROS pagamos intereses al 8 o/o anual. —Verificamos todo género de operaciones bancarias. —CAPITAL PAGADO: UN MILLÓN DOSCIENTOS CINCUENTA MIL COLONES [é 1.250.000-00] BENNET ROJAS Y FERNÁNDEZ BANQUEROS

Botica de Puntarenas

RICARDO GONZÁLEZ VERANES.

GRAN REBAJA EN LOS PRECIOS.

DROGAS PATENTADAS

Especial atención en el despacho de recetas, preparadas especialmente por el propietario. Pertumeria selecta de los principales manufactureros de Francia, Alemania é Inglaterra. TIP. PORTENA